

# DIARIO DEL COMERCIO

Apartado S

INFORMACION E INTERESES GENERALES  
Y ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

Teléf. 1421

AÑO II

San José, Costa Rica, C. A., Jueves 22 de Setiembre de 1921.

NUMERO 326

## Le timan 1300 colones en lotería

Así como suena.

Esta es la cantidad, "mil trescientos colones" en billetes de lotería que le han birlado al señor don Vicente Mainieri en "El 8 de Mayo".

La confianza rompe el saco,—dice el adagio,—y esto le pasó a la víctima.

Dió a vender dichos billetes a un ciudadano que hasta el momento presente no ha vuelto a dar señales de vida.

## Baile de confianza

Se efectuará el próximo domingo en los elegantes salones del "Club Centenario".

Ha sido ya contratada una magnífica orquesta de competentes profesores.

La fiesta será de confianza y así nos suplican sus organizadores, lo hagamos constar.

## En la vitrina de la Magnolia

Desde antier se ve visitada la ventana de nuestros estimados vecinos de "La Magnolia" los hermanos Escarré por un numeroso público.

Desfilan por dicha vitrina constantemente miles de personas para contemplar la vista gráfica del desafío que en Jersey City tuvo lugar el dos de julio pasado entre dos notables campeones de boxeo q' son DEMPSEY y CARPENTIER.

Allí se recrea la vista admirando 90.000 espectadores en apañado grupo q' serán exhibidos el próximo sábado en el Teatro Moderno, al correr en la pantalla la cinta cinematográfica de esa notable lucha que ha resonado en las cinco partes del mundo.

Los Hermanos Escarré han cedido galantemente su vidriera para la exhibición de esa fotografía que tanto llama la atención.

## Comercio clandestino de ganado

Como a la Legación de Nicaragua llegaron informes de que algunos ganaderos ofrecían vender en Costa Rica terneros y vacas lecheras procedentes de fincas de Rivas, (Nicaragua) y las leyes de aquel país, prohíben las exportaciones de tales ganados, el gobierno de aquella república hermana informó al ministerio respectivo de esta irregularidad, y se le ha contestado el telegrama que dice:

"Impuesto de los conceptos de su telegrama del 9 respecto exportación ganado menor, tengo el gusto de manifestarle que se han dictado las disposiciones necesarias para que de conformidad con las leyes vigentes no salgan del territorio partidas de ganado cuya exportación no es permitida y aun se ha prohibido que se lleve ganado menor a los departamentos fronterizos.

## El banquete de la Cámara de Comercio



Interesante fotografía tomada la noche del 16 en los amplios salones del Hotel Francés donde se efectuó el espléndido banquete con que la Cámara de Comercio de Costa Rica celebró el Centenario. El servicio del Hotel, dirigido por su activo Administrador, don Theodoro Mangel, ha sido muy elogiado.

## Información cablegráfica mundial

Unico servicio actualmente en Costa Rica

Exclusivo para el "Diario del Comercio"

LONDRES, 20. — El primer Ministro Lloyd George ha notificado a de Valera que los delegados Sinnfein no atenderán a la proyectada conferencia y que la insistencia para separar Irlanda de la Gran Bretaña ha hecho imposible la conferencia; que el Gobierno inglés nunca consentirá en abandonar sus derechos sobre la isla.

WASHINGTON, 20.—El Comité Nacional de Aeronáutica ha recomendado al Gobierno por medio de los secretarios Demby Paerks que debe comprarse a Alemania un dirigible del tipo Zepelín para reemplazar la pérdida del ZR2.

### Por nuestro mercado

El movimiento en las mañanas es extraordinaria. Resulta incómodo y pequeño el local de nuestro único Mercado.

El público pregunta cuando comienzan las obras de construcción del nuevo que ha de instalarse en el barrio de la Soledad, cuyo contrato ha sido ya aprobado.

De ahí resulta que muchos revendedores por falta de local para la venta de sus productos, se hayan situado en la plaza de la Merced con perjuicio grande de los transeuntes.

Se ha convertido la calle en un Mercado de abastos, al punto de que hay horas, en que el tráfico se ve interrumpido, pues hasta la acera ocupan con gallinas, repollos, tomates y verduras.

¿No se han fijado en este anacronismo los señores vigilantes del Municipio?

WASHINGTON, 20.—La Junta de Embarcadores pide para sus operaciones en el año próximo cincuenta millones de dólares. El Director de la Compañía Lasker, dice que ha pedido al Director de Presupuestos veintiséis millones quinientos mil pesos adicionales para terminar este año, con lo cual llegan los gastos a cien millones sin incluir las deudas y los reclamos y añade que estima en cinco millones de dólares mensuales en los meses que faltan del año que es la mitad del promedio

### Las grandes fiestas en Puntarenas

También se celebró la magna fecha de nuestra Independencia en el puerto de Puntarenas con inmenso regocijo por parte de todo el vecindario.

Las fiestas escolares han estado muy lucidas y animadas, con una concurrencia numerosa de familias y niños, tanto del puerto como de los lugares vecinos.

Se efectuaron carreras de cintas organizadas por la muy Honorable Corporación Municipal que contribuyó obsequiando valiosas cintas bordadas primorosamente para premiar a los vencedores.

Tanto el Te-Deum como la recepción oficial fueron actos a los que asistieron las autoridades civiles y militares, gran número de caballeros y otras distinguidas personalidades, siendo todos dignamente obsequiados con un magnífico refresco.

La iluminación del Parque y la retreta de gala resultaron brillantes.

mensual de pérdidas en la operación del servicio.

NEW YORK, 20.—Hoy tuvieron lugar en el Navy Yard los servicios fúnebres a los individuos de la marina americana que perdieron la vida en la destrucción del "ZR. 2". A pesar de que llovía se agruparon más de mil personas en los muelles. El Secretario Demby acompañado del Embajador británico trajo en nombre del Presidente de la República y de su Gabinete tributos florales; el Embajador británico también envió su ofrenda de flores. La ceremonia se limitó a la rutina prescrita por las reglamentaciones de la marina.

### Una buena operación de la Secreta

En estos días le tocó el turno a la señora Nazaria Castro a quien le robaron una bestia con sus correspondientes aperos acabados de comprar, nuevecitos y flamantes.

Nada menos que forma un valor de \$1,900 el consabido robo de abigeato.

La perjudicada dió el grito a la Secreta, poniendo a todos los muchachos en movimiento.

La práctica de estos profesionales subalternos de la Dirección de Detectives, dió al momento bellísimos resultados, y allá en un rincón provinciano de la vieja Cartago, encontraron el lujoso alazán con toda su completa indumentaria.

Ayer hemos presenciado su entrega a la interesada, que lo recibió bajo una intensa alegría.

## La banda militar en vacaciones

San José, 20 de Setiembre de 1921.

Señor Director del  
Diario del Comercio  
S. D.

Muy señor mío:

Pongo en su conocimiento que por haberse dado a la Banda Militar unos cuantos días de vacaciones, no habrá conciertos hasta el día 2 del próximo mes de Octubre.

Me es grato suscribirme su atento y S. S.

CESAR A. NIETO  
Director

## La fiesta de la raza en el Nacional

Se prepara con gran entusiasmo el simpático festival que la juventud española proyecta celebrar con el mayor éxito y rumbo el 12 de octubre, en nuestro suntuoso coliseo.

Fiesta típica en la cual el bello sexo hará derroche de gracia. Mantones de Manila, en unión de la clásica mantilla de blondas lucirán nuestras damas con el chic picaresco y elegante de la mujer sevillana.

El interior del teatro será engalanado como en las noches deliciosas de verbena con su colorido de castañuelas que no faltarán para darle al acto su legítimo carácter.

Procuraremos informar a nuestros lectores acerca del programa que la Comisión haya elaborado.

## Perece ahogándose en el Pacuare

Ayer en la mañana recibimos despacho telegráfico de nuestro activo Corresponsal en Siquirres, a quien agradecemos la solicitud en el que nos anuncia que el 19 del corriente, esto es, el lunes, pereció en el río Pacuare el vecino de aquellos lugares señor Jacinto Moya. Agrega el despacho que en cuanto se tuvo conocimiento del desgraciado suceso se activaron las gestiones para buscarlo, no habiendo sido posible encontrar al infortunado señor Moya, a cuya familia presentamos las muestras de nuestra condolencia.

## Campaña contra el alcohol en Norteamérica

Mr. Blair comisionado de la deuda interna, está actualmente preparando una campaña para impedir el contrabando de licores.

Se dice que los contingentes nómadas de la prohibición serán transportados a los puertos del Atlántico, para que conduzcan la campaña.

En New York se tiene gran vigilancia con los barcos que arriban del extranjero.

# Propaganda florestal

Llamamiento a los señores  
Gobernadores, Jefes Políticos  
y Agentes de Policía

La distribución de árboles de Cedro, que por orden del señor Ministro de Fomento se está efectuando en el campo florestal, demuestra el creciente entusiasmo por este ramo de la agricultura nacional. Miles de árboles han sido entregados y a diario llegan nuevas solicitudes a las oficinas del Ministerio, los cuales se despachan inmediatamente, con el fin de aprovechar los últimos meses de invierno para la plantación del mayor número de árboles de esta valiosa madera.

Creemos que este medio de propaganda a favor de la forestación, es el, que ha dado mejores resultados, desde que se inició en Costa Rica la repoblación de las agotadas florestas o bosques.

Hemos presenciado la entrega de los almásigos en la finca "La Paulina" y nos ha producido gran satisfacción al ver como todos acuden solícitos a recoger los arbolitos que el Gobierno brinda gratuitamente, con el noble fin de fomentar el más importante ramo agrícola, que es para Costa Rica la base de su existencia y futuro bienestar de sus pobladores.

Las personas que últimamente han visitado las plantaciones de árboles en "La Paulina", han sido gratamente impresionados al

ver la exuberancia de las arboledas; bosques de Grevillea, Jaul, Ciprés, Eucaliptos y otros, parecen competir en su rápido desarrollo para alcanzar mayor altura y recompensar los esfuerzos de su plantador, el incansable macho Anderson, el eternamente enamorado de los árboles.

Hemos admirado la frondosidad de estos bosques plantados: árboles de grandes dimensiones de más de 20 metros de altura, cubren extensas parcelas, impidiendo con su espeso follaje el paso de los rayos de luz; más de mil árboles por manzana desarrollan admirablemente, dando inmenso valor al terreno y estamos plenamente convencidos de que ningún otro cultivo aumenta el valor de las fincas en la proporción como la plantación de buenas maderas.

Creemos ayudar en tan patriótica labor al dirigirnos por este medio a todas las autoridades civiles, con el fin de que cada una en su jurisdicción invite a los agricultores para que aprovechen el ofrecimiento del Ministerio de Fomento, obteniendo el número de cedros u otros árboles que quieran sembrar en sus fincas, sea en cercas, potreros, sombra de los cafetales o bosques nuevos.

Así se hará verdadera labor de reforestación nacional.

## Notas de Alajuela

### Disposiciones de la Curia

Debido a la exquisita amabilidad del señor Vicario General, presbítero del Olmo, pude obtener copia de algunos acuerdos tomados:

**Cuerpo de Consultores:** Señor Vicario, presbítero don José del Olmo, señores curas presbíteros Lic. Ricardo Zúñiga, Doctor Mar doqueo Arce, Gregorio de J. Benavides, Emeterio Martínez y Jasé Weber.

El presbítero Julio Viquez ha sido nombrado cura de Naranjo; y para el curato de Alfaro Ruiz se ha designado al presbítero Bermúdez.

### Con el señor Gobernador

Mucho lamentamos que el Gobernador señor Rodríguez no preste oído a nuestras continuas quejas ni ejecute con la prontitud que fuera de desearse los acuerdos del Municipio. Es por este motivo que nos vemos obligados a molestarle de esta vez, con la presente notita, para suplicarle nos diga por qué razón no se ha dado comienzo a la construcción del galerón que ha de servir para mercado dulcero, no obstante estar ampliamente autorizado para ello por el Ayuntamiento, y haberse adquirido el terreno apropiado para el efecto; y para manifestarle al mismo tiempo que los vecinos de Poás se muestran disgustados porque a estas horas el señor Gobernador no ha dado las órdenes del caso para que sean arreglados los difíciles pasos que hay en la jurisdicción de Alajuela, en el camino que conduce a San Pedro, de tanto tráfico, por cuyo motivo sería muy justo que cuanto antes se procediera a su composición.

### Bodas efectuadas

El quince del corriente a las seis horas, fué celebrada en la Santa Iglesia Catedral, la boda

del joven José Rafael Córdova Ramos y la apreciable señorita Clemencia Madrigal. Bendijo la unión el cura Lic. don Ricardo Zúñiga y actuaron como padrinos de la feliz pareja el Lic. don Luis Montenegro y doña Arabela de Montenegro, don Alberto Córdova y doña Emilia v. de Zumbado, don Roberto Loría y doña Adriana de Loría y don Ramón Méndez y doña Oliva de Méndez.

A las cinco horas del 16 del mes en curso, en la santa Iglesia Catedral, se verificó el matrimonio de don Manuel Vicente Cortés y la virtuosa señorita Felicidad Cordero, apreciables miembros de esta sociedad. Apadrinaron a los contrayentes el Lic. don León Cortés y doña Julia de Cortés, don Teófilo Chavarría y doña Rosa de Chavarría, don Cipriano Ardón y doña Adelina de Ardón, don Roberto Loría y doña Adriana de Loría, Lic. don Claudio Cortés y señorita María Teresa Cabezas, don Ricardo Cortés y señorita Graciela Cordero, Dr. don Virgilio Chaverri y señorita Berta Cordero.

Los nuevos esposos partieron el mismo día para Nueva York, donde fijarán su residencia.

En igual fecha, y a la misma hora y templo, el presbítero Ricardo Zúñiga bendijo el enlace de los estimables jóvenes Miguel Angel Soto y Lilia Guevara, a quienes apadrinaron don Ricardo Fournier y doña María de Fournier, don Rogelio Ruiz y doña Angélica de Ruiz y don Miguel Angel Quesada y señorita Emilia Saborío.

Para los tres hogares que se han fundado bajo los auspicios del amor, formulamos nuestros mejores votos de felicidad eterna.

### Centenario

Pomposa y dignamente celebró

### DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario  
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción  
Joaquín Vargas Coto

### SUSCRIPCION:

Un mes ..... \$ 3-00  
Número ..... 0-15  
Atrasado ..... 0-25

### OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",  
San José, C. R.

Alajuela el Centenario de la Independencia Nacional. En correspondencia próxima daremos cuenta de los festejos efectuados.

### El 12 de octubre

El día de la Fiesta de la Raza tendrá verificativo en el Teatro Municipal un baile social, que a juzgar por los preparativos, será un acontecimiento que dejará muy gratos recuerdos en el ánimo de los que asistan. Trataremos de adquirir detalles de estos preparativos para darlos a conocer.

### Presbítero Venancio Oña

Este apreciable apóstol —de méritos indiscutibles y por nosotros conocidos— estuvo hace varios días en esta ciudad. Partió el 19 del que cursa para Santa Gertrudis, de donde vino una comisión como de cincuenta vecinos de los más importantes de aquel distrito, a solicitarlo al Ilmo. señor Obispo como cura de aquella Iglesia. Al mismo tiempo habían llegado vecinos de Sabanilla —en donde se quiere mucho al padrecito— a gestionar para que volviera a dicho barrio; y sabemos que vecinos de Río Segundo lo desean también para su curato.

Es muy justo el cariño que todos estos feligreses han manifestado a nuestro buen amigo el presbítero Oña.

### Apreciable enferma

Después de varios días de enfermedad ha mejorado y se encuentra en vías de restablecimiento la respetable anciana doña Matilde Rodríguez viuda de Sánchez. Por su completa mejoría hacemos nuestros mejores votos.

### Corresponsal

**José Cheng Apuy & Co.**  
Almacén de Primera Clase  
El más antiguo de Puntarenas

### Para el baile



Acaba de recibir los brocados dorado y plateado y rasos de todos colores para el baile del centenario.

## Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto  
ccionarios

Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38  
Sucursal en Cartago

# United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

### PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam con trasbordo en Nueva York.

### PARA CRISTOBAL

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL, que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

### PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

San José, Mayo 9 de 1921.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador

### SE VENDE ENTERAMENTE NUEVO

UN JUEGO BLANCO DE CUARTO Y ADEMAS  
UNA CAMA Y UN ARMARIO  
EN ESTA ADMINISTRACION DARAN INFORMES

## Notas de San Pedro de Montes de Oca

### Festejos Patrios

Con solemnidad nunca vista, se celebraron las fiestas patrias.

A las 12 horas del día 15 se celebró en la Plaza Pública la festividad de la bandera, tomando parte la escuela del centro y la de Sabanilla. Pronunciaron muy bellos discursos don Angel Orozco y don José Ramón Gutiérrez.

En la noche estuvo de gala el Centro de Amigos. El intelectual Lic. Albertazzi Avendaño dictó una interesante conferencia, que fué escuchada por una gran concurrencia; siguió luego el baile amenizado por una buena orquesta. En fin, los festejos del Centenario se celebraron aquí de una manera digna y suntuosa.

### Jefe Político

A nosotros nos gusta estrenar Jefe Político cada semana y si no véase: cuando hace poco entró el señor Aguilar, quien es hijo del Cantón, todo el mundo le dió muestras de simpatía, se le obsequió una magnífica serenata, un té, etc. etc. Ahora ya se pide otro, que diz que dicen será nombrado pronto. Creemos que esto se debe a intrigas por el hueso o que el Gobierno, con motivo de

las elecciones prepara el terreno. Eso se dice, nosotros no hacemos más que repetir.

### Carretera a Coronado

Los trabajos de esta Carretera avanzan a pasos de cangrejo, no obstante la inmensa cantidad de dinero que en ella se ha empleado; sin embargo no hay plata para componernos otros caminos de más importancia.

### Municipio

Debido sin duda a la mala administración, la Municipalidad está en bancarrota; pues sólo así se explica que por el afán de hacer dinero quiera traspasar a la Compañía del Tranvía los ramales de la luz eléctrica. Hasta la máquina de escribir de la Secretaría será sacada a remate.

### Beneficencia

Gracias a los esfuerzos de algunas personas caritativas se ha reorganizado la Sociedad de San Vicente de Paul. Ojalá que todos le presten el mayor apoyo, para que así pueda cumplir con la noble misión de aliviar al necesitado.

Corresponsal

## Razones para otra expedición ártica

Grande interés ha despertado la propuesta de que la marina norteamericana emprenda una nueva expedición ártica: ello perpetuaría la reputación científica establecida por las marinas inglesa y norteamericana, como vanguardia de las exploraciones de esta índole. Mas hay razones prácticas para una nueva exploración, que antes no existían: una vez hallado el Polo Norte, puede estimarse pasado el período romántico de las exploraciones polares.

Ya se puede contestar la antigua pregunta de "¿Qué bien se deriva de esas expediciones?" con las ventajas esenciales que se han obtenido. Las regiones árticas inexploradas cubren aún una enorme área; solamente Groenlandia, cuyo interior es casi desconocido por completo, ocupa una extensión comparable a la cuarta parte de los Estados Unidos y, si están bien basadas las deducciones de los hombres de ciencia, hay en el Mar Polar un gran continente aún no visto por ojos civilizados: las posibilidades científicas de la nueva expedición son vastísimas y fuera de toda conjetura.

Supónense enormes depósitos de petróleo en las regiones polares, y su descubrimiento resolvería el problema cuya resolución es quizá la mayor amenaza para el mundo económico y fabril: es cuestión de especulación la teoría de cuánto tiempo podría abastecer la existencia petrolera actual las necesidades mundiales, pero, de todos modos, hay quienes opinan firmemente que la existencia no dará abastos para más de veinticinco años,—y, aunque ahora tienen escasa importancia

los yacimientos petroleros polares, dentro de algunos años pueden tenerla inmensa. Las minas de carbón de Spitzbergen, han sido provechosamente explotadas y, en consecuencia, los exploradores que puedan plantar el pabellón de su patria en semejantes lugares petroleros, rendirán un inapreciable servicio a las generaciones venideras. El mundo necesita más grandes suministros de los metales raros; su uso en las minas navales del Mar del Norte aún es secreto, pero aún el mundo profano sabe la importancia del venádium y el molybdénium en la industria del acero, del platino y el irídium en la medicina. Y en los continentes polares deben de haber esos metales.

Imagínese, pues, la capital importancia de la próxima expedición ártica. Y aún cuando nada de lo anterior hubiera, es suficientemente enorme el campo de especulación científica de incalculables ventajas que significaría el descubrimiento de tierras aún no previstas. Hace 400 años, intrigaba América a los europeos como posible fuente de inmensos recursos de oro y plata y piedras preciosas, pero, en sus bosques, en sus campos de cultivo, sus ríos, y sus minas se han realizado ensueños que, ni en la viva imaginación de Cristóbal Colón cupieron.

La ciencia pura ganará muchísimo con la próxima expedición; las condiciones atmosféricas polares se aproximan sorprendentemente a las provocadas al Sur por la actitud de las montañas, y su estudio influiría en la Aeronáutica: el aeroplano será el factor esencial de la nueva expedición.

## LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—de—  
—MIGUEL GARCIA Y HNO.—  
—Cacao puro molido—  
de 1a. a 40 céntimos la libra  
de 2a. a 35 céntimos la libra  
—Café, superior calidad—  
de 1a. a 50 céntimos la libra  
de 2a. a 40 céntimos la libra  
(PASAJE JIMENEZ)

Baile del Centenario. Vestidos de seda ALTA NOVEDAD para señoras y señoritas, a precios excepcionalmente baratos.

— Llegaron las pieles —

Caballeros. Llegaron las camisas para frack; botonaduras, pañuelos.

— Llegaron las pieles —

Baratillo esta semana. Género para sábanas, género para mantel, punto para mosquitero, colchas, pañuelos, medias, calcetines y carpeta ahulada.

"Al Siglo Nuevo" A. Herrero & Co. No. 57

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

Siempre en existencia

Gasolina: "W. I. C. O."

Canfín: "LUZ SUPERIOR"

Apartado No. 1053

OFICINA: Contigua a la de

Don Alberto Aragón

No. 40

HOTEL METROPOLE  
Víctor Céspedes Duke

Salones hermosos, cocina excelente. Cuartos grandes y ventilados.

Antigua casa de don Federico Tinoco, contigua al Banco de Costa Rica. Apto. 1193—Tel. 861.

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica.  
PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Ap. No. 24 — Tel. 304

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores PUNTARENAS, C. R.

## TOPICOS DE ACTUALIDAD

### Hablando con el director general de minería, Ingeniero don José Balta

Con objeto de dar a conocer al público en general, el estado en que actualmente se halla nuestra legislación petrolífera y minera, y considerando este tópico como una de las principales fuentes de nuestra riqueza nacional, que en no lejano día ha de rendir nobles frutos al país, hemos acordado abrir en nuestro Diario, una sección informativa, y para el mejor efecto hemos solicitado una entrevista con el señor Director General de Minería, quien galante y atento, accedió solícito a nuestra pretensión.

La labor es ardua, lenta y difícil, pero interesa a la colectividad en general y es nuestro principal objetivo hacer un perfecto y minucioso desarrollo de un problema tan importante que hoy se disputan todas las grandes potencias del orbe.

#### En la Dirección de Minería

Nos presentamos en la técnica oficina siendo afablemente recibidos por el señor Balta en cuya figura está vivamente reflejada la inteligencia pujante y la labor triunfadora de uno de los técnicos más prestigiados y activos.

Quitándole tiempo a su trabajo—por lo que le pedimos nuestras excusas—conversamos sobre diversos tópicos que revisten suma importancia y que se hallan bajo el control de su dependencia.

En aquel pequeño departamento anexo al Ministerio de Fomento se encuentra un profesional que constantemente labora, estudia, registra leyes modernas de distintos países, vence obstáculos manteniéndose siempre como el digno funcionario vigilante y celoso de los altos intereses de la República que han sido—por el actual Gobierno que preside el señor Acosta—confiado a su experiencia.

En aquella mesa de trabajo se destaca la fecunda labor de esta vigorosa personalidad de alto sentido que cual rayo luminoso señala el camino abierto que ha de seguirse en lo futuro para el total perfeccionamiento del país en todo cuanto abarca el ramo de minería.

En la serie de conversaciones que hemos tenido con el señor Director General don José Balta y que publicaremos en varias ediciones se encuentra el programa elaborado por la oficina técnica y especialmente la labor e intervención de este nuevo Departamento en las siguientes trascendentales cuestiones, de las que hemos de dar amplia y detallada información de cada uno de estos renglones.

#### Son a saber:

Legislación y tributación especial para petróleo y materias análogas.

Legislación del trabajo en relación con la minería en general y el petróleo en especial.

Concesiones y contratos. Explotación de minerales diferentes del petróleo en las zonas y concesiones petrolíferas.

Vigilancia del cumplimiento y ejecución de las obligaciones de concesionarios y contratistas.

Vigilancia del cumplimiento de leyes, reglamentos y decretos.

Cumplimiento de las obligaciones del Estado hacia unos y otros (concesionarios y contratistas).

Estudios geológicos y geográficos con fines industriales (petróleo, carbón, metales, etc. etc.) Levantamiento de planos catastrales mineros.

Estadística minera y petrolífera.

Necesidades de la industria que deben satisfacerse para su progreso, y

Mapa de la República.

Ya que nuestro Diario se impone la tarea, presentaremos ejemplos prácticos de la necesidad que hay en la República de una vigilancia activa y a la par inteligente, para el cumplimiento de los contratos, no tan sólo de los celebrados recientemente, sino también de aquellos que desde hace muchos años, están en ejecución tal vez defectuosa e incompleta.

(Continuará)

### El centenario en Juan Viñas

Señor Director del  
Diario del Comercio  
San José.

Adjúntole algunos datos de los festejos que se hicieron aquí con ocasión del Centenario de nuestra Independencia.

El día catorce ya se notaba la alegría en todo el vecindario, el cual se disponía a celebrar el día de la patria con gran solemnidad.

En la noche a las siete y media se ejecutó una bonita retreta por nuestra filarmonía y enseguida una magnífica velada en la cual se puso en escena la bonita obra lírica cómica "Los tres pretendientes", en la cual tomaron parte como artistas los señores don Raúl Cordero, don Juan Luis Vega, don Telo Vargas, don Chón Ramírez y don Jesús Mata, y las señoritas Elia Cordero, Lucita Orozco, Leticia Ramírez, Socorro Vargas y Elvira Ramírez. Todos desempeñaron sus papeles como verdaderos artistas.

El día 15 a las cuatro de la mañana, diana por la filarmonía; a las doce, Tedeum en la Iglesia Parroquial. Enseguida como dos-

cientos niños, todos con nuestra bandera tricolor y acompañados de numeroso público desfilaron a los acordes de una bonita marcha hacia el Mercado Municipal donde la Junta de Educación asociada con la Municipalidad, tenían preparado un refresco para los niños y para todo el público asistente. Se cantó el Himno Nacional y en conjunto con un cuadro plástico, representando a España y los cinco Estados de Centro América, se tocó el Himno Centroamericano y el público, delirante de entusiasmo, vivaba a España y los Estados de Centro América.

En la noche hubo retreta y otra bonita velada en la que se puso en escena la bonita obra titulada "Don Concho". Ambas obras por don Carlos Gagini y que gustaron muchísimo al público espectador. A las once de la noche terminaron los festejos del gran día de la patria, sin haberse señalado ninguna nota discordante, lo que será un grato recuerdo para los cultos vecinos de este lugar.

Corresponsal

## TEATRO MODERNO - Setiembre 24, 1921

A las 7 y 8.45 p. m.

### DEMPSEY - CARPENTIER

La lucha del siglo

Esta es la vista oficial de la lucha que fué tomada en la arena, mostrando claramente cada puñetazo de los contendientes. Compre sus entradas temprano. 195

## Hotel Imperial

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL

Altos Almacén Delcore — Esquina de La Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA: Anita v. de Rodó

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

SE RECIBEN PENSIONISTAS :- PRECIOS MODICOS

Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

### A LOS PULPEROS DE TODO EL PAIS

Confites desde ₡ 0.50 y ₡ 0.90 a ₡ 3.00 la libra. Drogas en cinco envueltas en sobre de papel satinado, con el 40% de vendaje. Obleas "Yer" venidas de España, para la influenza, y el resfrío a ₡ 0.10 y ₡ 1.00 la docena. Aspirina Bayer a ₡ 20.50 la docena de tubos. En la BOTICA de LUIS ROJAS y Co. 100 varas al norte de la Librería de María v. de Lines

Sección de la Cámara de Comercio

# Amant alterna camenae

Nuestra Musa es así: le gustan los cantos alternados. Señalan, may a menudo, la ruta que conduce a la obscuridad y a la muerte, pero al señalarla lo hacemos como un medio, no como un fin. Nuestro fin es señalar, después el derrotero brillante que va paralelo con el oscuro, si solamente se abren los ojos y se abandona la ruta oscura.

En la serie de editoriales que titulamos LA ELECCION DE DIPUTADOS, y prometimos continuar después de terminadas las fiestas del Centenario, fuimos señalando, a grandes rasgos, la ruta oscura en que nos encontramos, por errores del pasado. Seguimos esa serie, bajo otros títulos, pues es indispensable que la idea siga en su curso y llegue donde debe llegar.

Grave error sería creer que nuestra situación ha cambiado, porque en medio de la fiesta, de la amistad y de la cordialidad, pudimos olvidarla un momento. Eso demostraría que lo que necesitábamos no era cambiar de situación sino olvidar las tristezas de la realidad. Va el avestruz alegremente por el desierto, se presenta el cazador, huye impetuoso y cuando se siente ya alcanzado, pierde la vista y la noción del peligro enterrando su cabeza en la arena. La lucha ha terminado... para el cazador. El avestruz es su presa desde ese momento. Es necesario que seamos los avestruces.

Hemos recibido de la Providencia un gran privilegio. Haber nacido o vivir en esta tierra, llena de encantos y lista a darnos a manos llenas todo lo que podamos necesitar para nuestra vida y nuestros deseos. Su poderosa capacidad productora; su clima ideal; la raza pura de sus habitantes y su indudable inteligencia y adaptabilidad. Todos los elementos necesarios para crearnos un modo de vida tranquilo; feliz si se quiere.

En medio de los graves errores, cuyos resultados nos ponen hoy frente al más grave problema de nuestra historia —el problema de mantenernos libres e independientes— no es posible levantar la mano a la altura de los ojos para negar apasionadamente, que nuestra civilización ha alcanzado un alto grado. Y si la comparamos con la de otros pueblos que tal vez fueron y son más ricos que el nuestro, el resultado de la comparación podría enorgullecernos. No es necesario entrar en detalles para comprenderlo así. Los que han viajado y pueden hacer esas comparaciones, tienen que aceptarlo sin discusión alguna. No contamos con las riquezas y las bellezas de New York, pero tampoco nuestra historia lo justifica. Mas, ¿no tenemos las imponderablemente mayores bellezas que nos presentan nuestras montañas y nuestros campos, nuestro cielo y nuestros planetas? Y, quién sabe si en las entrañas de nuestro suelo no pueda haber mayores riquezas, casi a flor de tierra, que esperan solamente el trabajo eficiente redentor, para saltar a nuestras manos!

Si esto es indiscutiblemente así; si nadie puede con serenidad y análisis dudarle; justo es también confesar que no debemos de ningún modo permitir que tan rica joya se nos arranque de las manos; que es necesario que todos, en un esfuerzo consciente y bien dirigido, hagamos lo que debemos hacer para su salvación, que es la de cada uno y la de todos.

¿No haríamos eso, y tal vez más, si sintiéramos que se escapa de nuestras manos la casa feliz en que nacieron y murieron nuestros padres y en la que hemos pasado los alegres días de nuestra juventud? Y que se nos escapa tal vez para quedar mirándola desde lejos, con la sensación de nuestra pérdida y de nuestra desgracia. Con la triste frase en los labios: "Cuánto pudo ser que no ha sido..."

Pongamos, pues, toda nuestra mente en este delicado asunto. El de poner las vallas necesarias para que el torrente que nos amenaza tome otro curso. Nadie puede ni debe vacilar un momento en acometer con sinceridad e inteligencia los problemas cuya resolución es indispensable para ese resultado. No debemos, de ninguna manera, encastillarnos en ideas de impotencia o de dificultad invencible. Si todos trabajamos armoniosamente, si todos tenemos una única tendencia, la de salvarnos, la de salvar a nuestra patria; y si todos abandonamos nuestros egoísmos, con ese fin en mira, podemos hacerlo y debemos hacerlo.

## Movimiento comercial

### TIPOS DE CAMBIO

#### BANCO DE COSTA RICA

New York	443 %
Londres	329 —
España	292 —
París	159 —
Italia	97 —
Suiza	385 —
Bélgica	157 —
Hamburgo	110 cts. oro am.
Amsterdam	31½ cts. oro am.

#### VENTAS

Abel Campos L. vende a Miguel Villaverde Chamosa, su establecimiento "El Mercadito", situado en el barrio de Santa Lucía, por la suma de ₡1,300-00 que quedan depositados en don Manuel Madrigal Q.

Juan Baustista Chavez Jiménez vende a Otto Corrales Carmiol su establecimiento de licores y pulpería "La Nueva Gua-

ria", situado en esta ciudad, por la suma de ₡3,690-65 que quedan depositados en don Antonio Urbano.

Felipe Fiat Jobet, de San Ramón, ha vendido a Rodolfo Gamboa e hijos, su establecimiento situado en San Ramón, por la suma de ₡5,500-00 de los cuales ha recibido el vendedor ₡2,500 y los ₡3,000 restantes los recibirá el día último de Octubre de este año.

#### SOCIEDADES

Emilio Bousque y Henri Gay Laprade, como apoderado de doña Margarita Wissel, han formado una sociedad mercantil colectiva que girará bajo la razón de "Bousque & Laprade". El objeto es el negocio de agencias y comisiones, importación y exportación de mercaderías y productos agrícolas, así como su compra y venta. El capital es de ₡50,000

Mr. James M. Clark, de Butte City, Montana, cuya fotografía aparece al centro. Sírvase comunicarse con el señor L. C. Shattuck, en el Hotel Washington, San José, Costa Rica, para un asunto de mucho interés para usted.

A cualquier persona que conozca el paradero del señor Clark, y pueda localizarlo se le dará una gratificación.

Después del 1º de Octubre comuníquese con Mr. Shattuck en Brisbee, Arizona.



Mr. James M. Clark of Butte City, Montana, whose picture appears above, please communicate with L. C. Shattuck and you will be informed of something of great interest to you.

Any person knowing Mr. Clark's whereabouts, and able to locate him will be rewarded.

After October 1st communicate with Mr. Shattuck at Brisbee Arizona.

Adelina Patti, de imperecedera fama en el mundo operático, era admiradora del



aportado por iguales partes por ambos socios, quienes tendrán individualmente el uso de la firma como administradores. Duración: diez años.

Por escritura otorgada ante el Lic. don Tomás Fernández Bollandi, se ha constituido la Sociedad Anónima "Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico" con domicilio en San José. Su objeto es la exploración y explotación de yacimientos de carbón o hidrocarburos, fuentes o depósitos de petróleo, etc., en las condiciones indicadas en el Contrato con el Gobierno No. 107, del 24 de Agosto último. El capital es de ₡5,000-00. La duración es de 30 años. Consejo de administración: Presidente don Carlos Goyenaga; Vicepresidente Tesorero Dr. don Max. Fishel, Secretario don José Luján Mata; Primer Vocal-Gerente, don Manuel Goyenaga, segundo vocal don Julio Goyenaga, tercer vocal don Manuel Solera Viquez.

# BASE-BALL



En la semana del Centenario, del día 11 al 18, el Base-Ball ha roto el record en toda su historia en Costa Rica.

Los desafíos que se verificaron fueron los siguientes:

Día 11. — "Cartago" vs. "Liberty" (en Cartago).

Día 13. — "Boca Braves" vs. "Limón Braves" (en Limón).

Día 14. — "Boca Braves" vs. "Limón Giants" (en Limón).

Día 15. — "Boca Braves" vs. "Pioneers" (en Limón).

"Puntarenas" vs. "Puntarenas" (en Puntarenas). (1ra. división) 2da. división).

"Liberty" vs. "Liceo" (en San José), (en la mañana).

"Centenario" vs. "Independencia" (en San José), (en la tarde).

Día 16. — "Limón Braves Jr." vs. "Puntarenas Stars" (en San José).

Día 18. — "Cartago" vs. "9 Fuertes" (en San José).

Como verá el lector son 9 juegos que se efectuaron durante la semana del Centenario.

La Novena "Boca Braves" es de Bocas del Toro (Panamá) que vinieron a Limón en uno de los vapores de la United Fruit Co. a jugar una serie de juegos con las 3 Novenas de color de Limón. Llegaron a San José en el tren de pasajeros el día 16 y regresaron a Limón el día 17 en el tren de la mañana, a pesar de que el Manager Stahl tenía todo preparado para que jugasen el día 17 con los "9 Fuertes", pero todo fué inútil.

Todos los juegos que se han efectuado durante los días 11 al 18 han sido juegos de exhibición.

La Novena "Cartago" es lo que se llamaría una Novena remendada, pues por falta de elementos propios de esa ciudad, tiene que el Manager señor Rivera (don Ricardo) apelar a Americanos

que están de paso en esa; desde luego que dicho Manager pronto tendrá elementos suficientes para integrarla debidamente.

La Novena "Liceo" está compuesta, según se destaca por su nombre, de elementos del Liceo de Costa Rica.

La Novena "Limón Braves Jr." la integraban muchachos de color de ese puerto y la "Puntarenas Stars" muchachos de ésta. "Centenario" e "Independencia", fueron Novenas remendadas de muchachos todos de San José.

Todas las Novenas excepto "Liberty" y "9 Fuertes", se presentaron al "diamante" sin uniformes; desde luego que el "Cartago" pronto lo tendrá y se presentará con él en su primer juego de Campeonato.

El SCORE para cada uno de estos juegos es como sigue:

"Cartago", 9; "Liberty", 0.

"Boca Braves", 6; "Limón Braves", 4.

"Boca Braves", 9; "Limón Giants", 4.

"Boca Braves", 20; "Pioneers", 7.

"Puntarenas", (1ra. D.) 5; "Puntarenas" (2da. D.) 7.

"Liberty", 10; "Liceo", 9.

"Centenario", 7; "Independencia", 15.

"Limón Braves Jr.", 4; "Puntarenas Stars", 8.

"Cartago", 9; "9 Fuertes" 4.

NOTA. — El juego en Puntarenas fué dedicado a la Municipalidad de esa, quien ha prestado su ayuda moral y material para que se pueda levantar el Rey de los Juegos de Bola.

El desafío del "Centenario" e "Independencia", fué dedicado al Cónsul de España, señor don Alvaro Seminario.

BORIQUEA

## Notas de Cartago

### De luto

El domingo 11 de los corrientes dejó de existir en esta ciudad el venerable anciano don Juan Ortiz Villasanta. El señor Ortiz fué cuando joven uno de los maestros de escuela más notables: formó un hogar modelo con la virtuosa señorita Salvadora Céspedes Valerín. Después de haber educado a sus hijos Félix, Heliodora, Rafael, María Francisca, Julio, Porfirio (fallecido), María Rosa, José María, José Aurelio y Victoria, murió habiendo recibido los santos sacramentos. Por la tarde se verificaron en la iglesia de San Francisco las vigilia, de allí salió el cortejo fúnebre para el Cementerio General, acompañado de numeroso público de todas las clases sociales. A su esposa e hijos y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

### Distinguido viajero

Para los Estados Unidos, partió el domingo próximo pasado el distinguido caballero Dr. don Maximiliano Peralta. El Dr. Peralta va a la gran nación del Norte a hacerse una delicada operación.

Al distinguido galeno le deseamos una feliz travesía y que tenga un buen éxito. Son nues-

tros deseos que regrese pronto a esta ciudad donde se le estima.

### Fallecimiento

En las primeras horas del día 15 del presente mes, falleció la apreciable señora doña Esperanza Fernández, esposa de don Ramón Ramírez. A las cuatro de la tarde salió el cortejo de la iglesia de San Nicolás seguido de numeroso acompañamiento hacia el Cementerio Obrero, donde se le dió sepultura. Nos unimos al dolor que embarga a la distinguida familia de la extinta.

Paz a sus restos.

### Boda efectuada

El sábado próximo pasado se verificó en la iglesia Parroquial, a las 8 de la mañana el matrimonio del joven don Gabriel Ballard con la simpática señorita Brígida Calderón. Después de la ceremonia los convidados pasaron a la residencia de los padres de la novia, donde fueron galantemente atendidos. Para el nuevo hogar deseamos mucha felicidad.

CORRESPONSAL

Si necesita vender o comprar una propiedad dirijase a Calvo y Mézerville

## Instalación de las Juntas Electorales de la República

De acuerdo con la ley, quedó instalada el día 20 del mes corriente, la Junta Electoral de la Provincia de San José, resultando electos para Presidente, el Lic. don Vidal Quirós Escalante, y para Secretario el Lic. don Matías Trejos González.

Dicha junta señaló como local para el desempeño de sus funciones el bufete del referido señor Quirós, en las Arcadas de las 16 a las 18 horas diariamente.

Cartago, sept. 20 de 1921  
A Secretario de Gobernación.

Tengo el honor de comunicar a usted que hoy a las trece horas y de conformidad con el artículo 13 de la Ley de Elecciones, se constituyeron en esta Gobernación los miembros propietarios y suplentes de la Junta Provincial Electoral y previa la instalación y juramento de ley, fueron electos para Presidente el Licenciado don Jenaro Leiva Quirós y para Secretario don Salvador Oreamuno Echeverría. Fijaron para local de sesiones la oficina del Licenciado Leiva Quirós de las 15 a las 17 horas todos los días hábiles. Lo que comunico a usted para los fines consiguientes.

El Gobernador,

Francisco Jiménez O.

Heredia, Sept. 20 de 1921  
A Secretario de Gobernación.

La Junta Provincial Electoral

se reunió hoy y designó de las 15 a las 17 horas para sesiones sucesivas en el Salón Municipal de este edificio. Lo que tengo el honor de comunicar a usted.

El Gobernador,

Luis R. Flores

Puntarenas, Sept. 20 de 1921  
A Ministro de Gobernación.

Tengo el honor de comunicar a usted que la Junta Electoral Provincial de esta provincia quedó instalada así: Presidente, don Luis A. París Franceschi y Secretario don Raúl Jiménez Guido. En el mismo acto se designó para celebrar sesiones el local de esta Gobernación, y al efecto se señalaron las 19 horas de los días hábiles, siempre que el servicio lo exija.

El Gobernador,

Rafael París F.

Liberia, Sept. 20 de 1921  
A Secretario de Gobernación.

En este acto ha quedado instalada la Junta Electoral Provincial de esta provincia, con un resultado así: Presidente, Antonio Alvarado Ruiz; Secretario, Carlos Montiel Rosales, y Vocal, Crisanto Alvarez Hurtado. Designaron para celebrar sesiones la casa de Miguel Angel Peña y de las 15 a las 18 horas de todos los días hábiles. Respetuosamente

El Gobernador,  
Mario A. Acosta

## Mercado de San Francisco

Diario del Comercio  
San José, Costa Rica  
Muy señor nuestro:

La selección de mercados para la próxima cosecha de café es un asunto de la mayor importancia para los productores. Después de un año de precios bajos por el fruto y la fabulosa crisis financiera por que atravesaba el mundo entero, se tiene la esperanza de que la nueva cosecha encuentre precios más altos y mejores condiciones para contrabalancear, al menos parcialmente, el poco satisfactorio resultado de la cosecha anterior. A las incomodidades de costumbre para los productores que por lo general consisten en su resolución de cuando y adonde deben negociar sus cafés se agrega ahora la más difícil que es la de considerar la estabilidad financiera de sus correspondientes en el exterior.

Muchos nuevos arreglos han tenido lugar y continúan muchos rumores corrientes que son difícil de analizar con certeza y desde luego se comprende la ansiedad de parte de los productores.

En vista de raras condiciones que confrontan a todos los interesados en café, es con particular satisfacción que podemos avisar a nuestros amigos que nuestra Mesa Directiva ha colocado a nuestra disposición, para nuestras negociaciones de café durante la próxima cosecha, fondos en exceso a los empleados durante ninguna otra estación anterior, poniéndonos así en una posición financiera competente para manejar cantidades ilimitadas de la cosecha.

Estamos desde luego listos para anunciar que estaremos en posición durante la cosecha para comprar café bajo las bases acostumbradas. Para aquellos quienes prefieren consignar sus cafés

a los mercados distribuidores, tendremos fondos disponibles para los adelantos de costumbre sobre tales embarques. Nosotros compraremos cafés por medio de nuestras agencias con destino a cualquier mercado del mundo, estando completamente organizados por doquier. Las fluctuaciones favorables en cualquier mercado influenciarán nuestros precios de compra en favor del productor. Hemos hecho arreglos sin límites para renovar una campaña de anuncio de todos los cafés de Centro América haciendo así un esfuerzo para propagarlos aun más contra todos los de otra procedencia.

Estamos haciendo este anuncio a esta temprana fecha con la esperanza de que otras casas en una posición financiera capaz de seguir nuestra política tomen una actitud similar y ayuden con toda energía nuestros esfuerzos para asegurar al productor Centroamericano la mejor posible distribución y la ayuda financiera necesaria para asistirlos durante este período difícil.

De Uds. muy Attos., y S. S.,  
W. R. GRACE & CO.

### Pueblo que necesita luz eléctrica

Es vergonzoso que un pueblo de la importancia de Pavas, cercano a la capital, lugar cafetalero, en donde acaudalados propietarios poseen ricas y extensas fincas, carezca de luz incandescente.

Pueblo pintoresco que en la época veraniega es punto de cita y de recreo para muchas de las familias capitolinas, y que todavía no haya quien se interese y tome la iniciativa de llenar esta pequeña obra de adelanto que es un bien general.

## Bibliografía

**La Instrucción Pública en Costa Rica.**—Acusamos recibo y damos las gracias por el envío del tomo de 292 páginas, escrito con ocasión del Centenario por los jóvenes y empeñosos intelectuales don Ricardo y don Carlos Jinesta. Obra de mérito y de mucho esfuerzo; a ella nos referiremos cuando la hayamos leído detenidamente. La edición, hecha en la casa Falcó & Borrás, contiene un estudio acerca de don Mauro Fernández, renovador de nuestra enseñanza y otro sobre el desarrollo de la Enseñanza Nacional.

**Claros de Luna.**—A nuestra mesa de trabajo ha llegado el No. 1 de esta revista espiritista que trae un selecto material de lectura. La dirige don Ramiro Aguilar y la administra don Jaime Gálvez G. Damos las gracias por el envío.

## Movimiento diario

Jueves, 22. San Mauricio y compañeros mártires, Santas Digna y Emérita.

### Nacimientos

Dinora, de Francisco Gómez y Oliva Herrera.  
—Carlos Aguilar.  
—Elisabeth, de Francisco Vargas y Marcelina Montes.  
—Mercedes, de Francisco Rojas y Teresa Alvarado.  
—Edgar Brenes.  
—Lidia, de Ricardo Mora Umaña y Pilar Vega.  
—Roberto, de Juan Mora y Margarita Gil.  
—Antonia Portilla.  
—Yolanda González.

### Defunciones

Rosa Miranda, 6 días, San José.

### Pasaportes

Luis Brilla Luca, para Panamá.  
—Mercedes Rivera de Navarro e hijos, para Venezuela.  
—Leonidas Ponce y Cier, para Ecuador.  
—Francisco José Solano, para Honduras y México.  
—Rodrigo Smith, para Bluffields.

## Revista de teatros

**América y Variedades**  
Tercer libro de "Trabajo" titulado "La Lucha".

### Trébol

Jueves de moda. Función en honor de las reinas y damas de honor del baile del Centenario.  
"Quién me recuerda usted".  
"Couplets por Irene Soler".  
"De cacería" y variedades.

### Moderno

Jueves de moda. "Carmín y Oro".

### Actualidades

Hoy a las 20 y media horas la gran obra de arte español titulada: "En pos de una ilusión".

San Chong & Co.

Importadores

Venden por mayor y menudeo  
Puntarenas, C. S.

Anúnciese en este Diario

## La sociedad al día

### Viajeros

De Cartago vino ayer don Carlos Gutiérrez.

—Para los Estados Unidos salió don Nicolás Oreamuno.

—En Cartago se halla pasando unos días de temporada doña Eudoxia v. de Iglesias.

—Para Limón partió el doctor don Meguel A. Velázquez.

—Doña Cristina de Thomas llegó ayer tarde de la ciudad de Cartago.

—Antier regresó de Alajuela el joven don Jorge Gallegos.

—Ha llegado al país procedente de Jamaica el señor Stanley Lindo.

—De Juan Viñas regresó el ex-Ministro de Estado don Alberto Echandi.

—Partió para Limón el doctor don Antonio Facio.

—Hoy salen para Grecia don

José Francisco Quirós y la señorita Margarita Quirós.

—De Limón estuvo en esta capital el joven don José Alvarado.

—Procedente de Alajuela saludamos ayer a don Guillermo Soto.

—Antier estuvo en esta capital en viaje de paseo procedente de la ciudad de Cartago don Bernardino J. Peralta.

—Partió para Puntarenas don Arturo Quirós.

### Enfermos

Hemos tenido el gusto de ver completamente restablecido de la dolencia que lo aquejó en días pasados al Excelentísimo señor don Alejandro Alvarado Quirós, Ministro de Relaciones Exteriores.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Graciela Carranza.

—Continúa enfermo el Lic. don Arturo Sáenz, Secretario de la Escuela de Derecho.

## CASINO ESPAÑOL

La Directiva de esta institución convoca a Junta General Extraordinaria a todos los socios para el día 25 del corriente, con el fin de nombrar Tesorero en sustitución de don José Marín González, por ausentarse éste de la capital.

José Cueto M.  
Presidente

Benito García  
Prosecretario

## POR NEGOCIO PLACER

Por lo que Ud. quiera

Viaje a Heredia en OMNIBUS

Costa Rica Motor Co.

Teléfono 752

Frente Norte del Banco de Costa Rica

## Por un justo deseo

En una de nuestras anteriores ediciones transmitimos a nuestros lectores las impresiones que habíamos recogido de varios apreciables Sacerdotes acerca del nombramiento de Vicario Apostólico de Limón.

Tales impresiones, que son auténticas, concuerdan especialmente en un punto y es el de que dicho nombramiento debe recaer precisamente en un sacerdote costarricense, porque ya es necesario que nos vayamos acostumbrando a estimular a los hijos del país en todas las esferas sociales.

Reconocer los méritos indiscutibles de nuestros compatriotas y premiarlos con la exaltación a jerarquías superiores es algo que ya se impone porque ello dará aliento a la juventud que en uno u otro orden desarrolla sus actividades.

No es que desconozcamos ni dejemos de apreciar la benéfica labor del Clero extranjero; no, es

que en el caso que nos ocupa hemos podido comprender un deseo muy lógico y patriótico de que las Jefaturas todas de nuestra Iglesia, queden en manos de sacerdotes costarricenses, ya que los hay tan aptos y dignos como los cargos requieren.

Por eso el país entero, sin distinción de clases ni de ideas ha manifestado su regocijo por los nombramientos de los Ilustrísimos Prelados Doctores Castro y Monestel y espera que las personas llamadas a intervenir en estos asuntos satisfagan un sentimiento tan justo y natural.

MENTOLTYMOL

Sana — Calma — Cura  
Unicos Agentes:  
BOTICA ORIENTAL, S. J.

Anúnciese en este DIARIO

## ¡Una buena posición perdida!

### Por no saber, por ignorancia

"LO SIENTO MUCHO, PERO NO ES UD. EL HOMBRE QUE NECESITAMOS!"



—Sé que Uds. necesitan un empleado y...  
 —Sí. Necesitamos un empleado competente. Una persona que pueda hacerse cargo de nuestra Contabilidad, de nuestras oficinas; que sepa organizar, manejar empleados... En quien podamos tener confianza... El sueldo es satisfactorio para comenzar... Estamos listos a dar toda oportunidad de progreso... El hombre que necesitamos, si tiene LOS CONOCIMIENTOS NECESARIOS, tendrá un buen futuro... ¿Qué sabe usted?  
 —(.....)  
 —Lo siento mucho, pero no es usted el nombre que necesitamos. No me disgusta su apariencia. ESTUDIE USTED. PREPARESE y vuelva a verme...

Y PERDI AQUELLA MAGNIFICA OPORTUNIDAD POR NO SABER, POR HABER PERDIDO MI TIEMPO EN FRIVOLIDADES EN VEZ DE DEDICARLO A PREPARARME PARA LAS BUENAS OPORTUNIDADES. PERO, ME PREPARARE. ESTUDIARE DE HOY EN ADELANTE. LA PROXIMA OPORTUNIDAD NO SE ME ESCAPARA.

# Escuela Postal

con sus 12 PLANES DIFERENTES DE ESTUDIOS le ayudará a usted. El costo depende de la extensión de sus estudios. Varias formas de pago, económicas y fáciles. USTED ESTUDIA EN SU PROPIA CASA O DONDE MEJOR LE CONVENGA, A LA HORA QUE GUSTE Y SIN LOS INCONVENIENTES DE HORAS DETERMINADAS, ESTUDIANTES MALOS, MAESTROS INCOMPETENTES O MALHUMORADOS, ETC., Usted es el UNICO discípulo de un EXPERTO PRACTICO EN LAS MATERIAS QUE SE ENSEÑAN.

CONTABILIDAD, ARITMETICA COMERCIAL, CALCULOS MERCANTILES, SOCIEDADES DE TODO GENERO, BANCOS, ORGANIZACION DE NEGOCIOS, CORRESPONDENCIA COMERCIAL, ARCHIVOS, ANUNCIOS COMERCIALES, ETC.

Servicio completo y satisfactorio. Pida el PROSPECTO GENERAL que le dará todo detalle, a

Apartado 1018 **ESCUELA POSTAL** SAN JOSE

## De pedagogía panameña

Mucho se ha escrito aquí de Pedagogía, moderna y antigua—cuando los Pedagogos griegos solían ser corruptores de la niñez Romana (léase el "Satiricón, de Petronio), y no se deje de considerar que, por punto general, dan por acá las Pedagogías en niños rompedores de vidrios y desvergonzados.

Pero esto era y es a socapa de la autoridad pública: era escondido y pecaminoso y oscuro. Porque ningún Gobierno político ha se atrevido (siquiera por disculpable hipocresía en ciertos casos) a dar leyes abiertamente atentatorias a la moral y a la educación de la juventud nacional en ningún país del mundo.

Reservado a estaba a Panamá, República por la gracia de los "Estados Unidos de América", dictar una espantable Ley pedagógica para criar fiercitas bipedas e implumes, enemigas perpetuas de Costa Rica, y de los Estados Unidos, a quien desde luego quiere la niña malcriada ésa declarar ostensible guerra, por cuanto ayudó al "robo de Coto"...

Quién esto escribe contra esa pedagogía salvaje, no es costarricense ni americano, sino sueco, de paso por Centro América en propaganda del Puro Aceite de Bacalao, contra tísicos y neurasténicos. ¡Buena falta haría en el Istmo!... Pero ¡Guarda Pablo!... No hay que volver a soplar pondencos... Sé algo de letras castellanas.

Pero también este paisano de Alfredo Nóbél,—inventor de la

dinamita y del Premio— "es hombre y no pueden serle indiferentes las cosas humanas" (también sabe algo de latín, porque no estudió en esta especie de "Tierras vírgenes", donde hablan los elefantes y los lobos: éstos parecen, ahora, Pedagogos de Panamá. Porque ¡véase!

El Profesorado y el Magisterio panameños resuelven para "la juventud cuya alma se está modelando" (sic): 1º. "Una procesión de duelo, de Colegios y Escuelas, por la injusta entrega de Coto". Conviene observar que esa entrega se ha hecho en virtud de sentencia del Chief Justice de los Estados Unidos de América. (¡Qué rebeldía de panameños!);

2º. Coleccionar todos los documentos del pleito de límites, resuelto por "injusta intervención de los Norteamericanos"... Alguien me dice al paño: "Están locos en Panamá? Y yo a él: sólo me parecen dejados de la mano de Dios... Hasta ese "Norteamericanos" sabe a ofensa política, si no es cosa de Rana queriendo hacerse Buey;

3º. Pedir al Ejecutivo, que cada año se recomiende a educadores y educandos "odio eterno a Costa Rica y sus protectores los yanquis... (Hasta los desafiados se dan las manos, y el vencido almuerza en paz con el vencedor)... ¡Ah!, pero eso es entre gente civilizada". (También al paño): estos rifeños merecerían palo, si no los despreciaran;

4º. Se pide "duelo público, con cierre de tiendas y cantinas,

### Francisco Díaz F.

CASA FRANCESA Apartado 207

Acaba de recibir una gran variedad de artículos de Burdeos; tales como vinos, licores, aceite de comer y para cosinar, conservas y el famoso VIN DESILES, el gran reconstituyente para enfermos y personas débiles No. 93

y nada de vehículos por las calles" (como en viernes santo entre católicos), "el día de la noticia de entrega", y tal y qué sé yo. ¡Caramba con la aflicción panameña! Qué diantre de niños llorones. No así en mi noble Suecia, cuando Noruega se le separó. ¡Somos hombres!

5º. Acudir los maestros de escuela y de colegios a recibir un embajador desahuciado, y vitorearle por su actuación allá arriba... Parece que el pobre magisterio está pagando el pato y los platos rotos en todas estas majaderías de vieja congajosa... ¿Por qué no han de figurar los obreros, marinos y demás trajineros en esa danza macabra?;

6º. Enviar esta resolución al Excmo. señor Presidente de la República y los miembros de su Gabinete"... ¡Infelices miembros y Dr. Porras! Siendo este señor hombre tan ilustrado, y tan buen latino, ¡verse oprimido de tantas atenciones desatentadas de estos Nemrodés y Trogloditas! Más le valiera seguir traduciendo a Horacio, en verso... Todavía "suenas más gaitas",

como "una idea" de cierto Militar—que por cierto escribe "grabar", por "grabar" letreros en la base o plinto de una Estatua que proyecta—. ¡Cuánto monumento y cuántas procesiones para tan poca cosa, como es darle lo suyo a cada cual. ¡Denles mayor educación a sus niños esos Pedagogos y no los "graven".

Pero volviendo a otro camino y otro hablar, me conviene advertir que, aparte de escuelas y colegios, sé que hay en esa misma República, gente de mucha cuenta y que la propia ciudad, como Estado, muestra mayor cultura que otras donde tienen miedo a Jesuitas y sus Colegios. Ni toda su prensa es alocada...

¡Buenas verdades les ha dicho "La Estrella" en ambas lenguas! Y los Escolapios remediarán en su colegio buena parte de los daños que causen los "Maestros y Profesores" trogloditas. No puede dudarse el pasar de este sarampión de luto y reconcomio: Panamá vuelve a ser lo que fué.

CARLOS DE UPSAL

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla



INSTRUCCION PUBLICA

## El maestro de canto de Paraíso

Refiriéndome a la alusión que su papá me hace en el Diario de Costa Rica de fecha once, contestaré a lo más sustancial, pues en su mayoría ha escrito ideas tan mal coordinadas que el mejor lector no sabría digerir.

Cuando se dicen verdades las cuales se pueden probar y aunque se digan bajo pseudónimo, no hay derecho a tildar a quien las diga, por el hecho de no firmar, falto de franqueza o de caballerosidad; al contrario, si alguien amparado por pseudónimo lanza cargos falsos, bien pueden ustedes llamarle cobarde y exigir por medio de la ley su nombre.

En mi anterior artículo me refería más a la construcción escolar de ese pueblo que a las funciones suyas en esa escuela, pero su papá me obliga a tocar su labor más en serio, so pena de quedar si no lo hago como gratuito lanzador de cargos.

Sírvase pues, contestar lo siguiente:

1º.— No es cierto que usted ha enseñado a sus alumnos la canción "La Cucaracha"?

2º.— No es verdad que en vez de enseñar para el día de la Patria himnos adecuados al caso, canciones moralizadoras que fomenten en los niños los buenos ideales y ejemplos de virtud, ha estado usted enseñando y poniendo en práctica algunos cuadros de "La Duquesa del Bal Tabarin" que representarán unas alumnas en la velada del 14? Podría usted desmentirme, cuando todo el pueblo lo ha oído?, cuando sus niños lo han llevado a sus hogares?

La misión de un maestro es harto delicada y no nos explicamos cómo usted no la comprende. Cualquier ciudadano como lo soy yo, se siente indignado al ver esas cosas en un recinto tan sagrado como es la escuela.

No había contestado más antes por constituirme en esa, y dar testimonio personalmente a lo expuesto en ésta.

Espero poner punto final a estas cosas, pues no me atreveré otra vez a molestar con semejantes latas los dignos empleados de esta empresa que son los más perdidosos en semejantes reyeratas.

Cartago, Sept. de 1921.

Un comerciante amigo de la Instrucción

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que con tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa.

Pídase en las boticas.

# Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**JUEGOS SALA** valen \$ 300 en \$ 150. Tienda Alajuelita 100 varas Sur de Cesáreo García. 153

**REGALADO — BONITO LOTE EN ARANJUEZ, BIEN SITUADO. SE SACRIFICA A \$ 2.50 LA VARA — 1250 VARAS — ENTENDERSE CON CALVO Y MERZERVILLE** 184 E.

**VENDO** máquina escribir Underwood, carro grande y prensa para copiar. Oficina Andújar, bajos Hotel Europa. 207 E.

**VENDO UNA CASITA** con amplio y bien cultivado solar, en condiciones de precio y pago tan liberales para el comprador, que vale la pena de hablarme. Juan Guillermo Zamora. No. 206 E.

**EL TRATADO DE CONTABILIDAD MODERNA** y Prácticas Comerciales, por Juan Fernández Morúa, forma un volumen de 925 páginas que contiene todo lo que debe saber un Contabilista Moderno y mucho de lo que ningún hombre de negocios debe ignorar. De venta en las principales Librerías. Si su librero no lo tiene pídale a su autor y lo recibirá a vuelta de correo, libre de porte. Precio \$ 15.00. No puede usted conseguir una obra como esta, en ninguna parte del mundo POR EL DOBLE DEL PRECIO indicado. No. 208 E.

**CASA de habitación** moderna, contra temblores, nueva, jardines, buen solar, confortable, céntrica se vende. Apart. 21 203-E

**MUCHACHO** joven con buenas referencias desea colocarse en almacén, oficinas o escritorio. Escribir Apart. 776. 204-E

**ELEGANTES** muebles de oficina charolados y máquina de escribir casi nueva y moderna, se venden por poco precio. En esta oficina informarán. 205-E

**PIANOS COMPRA** venta, alquiler, reparación, reconstrucción, desinfección de pianos, cuerdas entorchadas y lisas de toda clase; marfiles etc. Compró piano en cualquier estado, pago los mejores precios.—Stefano Perotti, contiguo pulpería Buenaventura.—Apartado 1144.-No. 181E

**CALVO & MEZERVILLE**, por poco dinero, podrán venderle casas, lotes, ifncas, etc., etc. Para informes, en el *Diario del Comercio*. 160 E.

**SE NECESITAN** cogedores de café en Turrialba. Magníficas cosechas, buenas comodidades, estuendos sueldos. Aprovechase de esta oportunidad para cambiar de clima y trabajo. La medida se paga a razón de CINCUENTA CENTIMOS. 192E

**CARLOS M. FERAUD** solicita empleo de Tenedor de Libros o Corresponsal. Informes por correo a esta Administración. No. 203 E

**MANDO** es el mejor medicamento para extirpar los vellos superfluos, de cualquier parte del cuerpo. Botica Gurdían & Vargas. No. 201 E

**VENDEMOS** carretillo pequeño Fairbanks, aparato multiplicar copias, "Underwood", numeradora "Continental".

Gurdían & Vargas, 100 varas Sur Banco Costa Rica. No. 200E  
**SE DESEA** comprar un destilador de café eléctrico y que esté en buenas condiciones, dirigirse al apartado No. 350 No. 199 E

**EL BUEN GUSTO:** 150 varas Sur Hotel Washington.—Constante, variado surtido de lujosos artículos de importación directa. Mitad le precio de los mejores almacenes.—Acérquese, convénzase. 191E

**MARIANO STRUCK**, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**A LOS GUITARRISTAS.** Se vende una guitarra de muy buenas voces. Informes Apartado 1071. 197-E

**GANGA.** Para regular familia y a 50 varas al Sur de las oficinas de Lindo Bros, vendo una casa. Situación céntrica, precio módico y buenas condiciones de pago. Camilo de Mézerville. 151E

**BODEGA.** Alquiler para guardar granos, tabacos y mercaderías en general, que no sean sal, a precios módicos. Para informes con Francisco Armijo en su pulpería "La Libertad". 173-E

**CLASES DE INGLES**, Mecanografía, Taquigrafía (española o inglesa). Precio convencional. Si se prefiere, se dan a domicilio. Escriba a X al Apartado No. 703 o llame al teléfono No. 239. 193-E

**A LOS FILATELISTAS.** Se vende una colección de sellos, postales.



## El Sanatogen Conserva el Vigor y la Energía

El Sanatogen es la combinación científica de los mismos elementos vitales naturales que hacen gastar con exceso el demasiado trabajo, preocupaciones o enfermedades.

El Sanatogen fortalece el cerebro y regulariza el sistema nervioso que dirige todas las funciones orgánicas.

Así, pues, el sistema nervioso en perfecto orden, representa una mente sana, una digestión perfecta, un apetito envidiable, los miembros ágiles, las pupilas brillantes, la faz placentera, cuando se ha pasado del medio siglo en este mundo.

23,000 médicos lo han aprobado por escrito. Muchos más lo prescriben con éxito a sus pacientes. Millares de personas han encontrado en el Sanatogen la salud perdida.

La mejor prueba es la práctica. Empezó hoy la prueba práctica. Lo demandan su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Rechíelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por

THE BAUER CHEMICAL CO., INC. 130 Irving Place, New York En las Buenas Farmacias



## Fiesta del centenario en Rojas, cantón de Mora

El Domingo 11 a las 14 1/2 horas, se verificó en el salón de la escuela "Rojas" la fiesta de la Patria.

Fueron invitados los niños de la Palma y asistieron con su director don Constantino Vargas.

Amenizó el acto una buena orquesta. Se desarrolló bajo el siguiente

### Programa

- I Saludo a la Bandera. Himno Nacional.
- II Ofrecimiento. Por la señorita Directora.
- III Orquesta.
- IV A la Patria. Canto. Por los niños.
- V La Independencia. Por Jaime Varela.
- VI Composición leída, por el padre don Constatino Vargas.
- VII Orquesta.
- VIII A los Héroes. Por el niño Edgar Rojas E.
- IX Mi bandera. Cítara. Por el niño Jaime Varela.
- X Número de música. Cítara. Por don Theodoro Neben.
- XI Orquesta
- XII Discurso. Señorita Directora Angelita Alvear.
- XIII Despedida. Por el niño Edgar Rojas E.

Terminó la fiesta obsequiando a los niños con sabrosos tostes, refrescos y confites.

Luego, gracias a la benevolencia de don Juan Rojas y su señora, se organizó un lucido baile en los espaciosos corredores de su elegante casa, además de ser obsequiados con un sabroso café.

Terminado tan alegre baile en medio de la satisfacción y el beneplácito general, a las 23 horas, cada cual regresó a su casa dominado por una grata impresión.

### Un cronista barato

EL JABON Sanapiel está de venta en la BOTICA AMERICANA y BOTICA DE SABORIO HNOS.

## Los Príncipes de Borbón-Parma, reclaman al gobierno francés un histórico castillo

La historia de la regia morada Los esfuerzos que han venido haciendo los príncipes de la Casa Borbón-Parma para recuperar el célebre Castillo de Chambord, que fué confiscado por el Gobierno francés durante la guerra, constituyen uno de los incidentes más interesantes surgidos con motivo del gran conflicto.

El castillo tiene más de cuatrocientos años y es uno de los monumentos más notables e interesantes de la época feudal en Francia. Fué en un tiempo una de las propiedades más espléndidas en su género, y está situado en el valle del Loire, a inmediaciones de la población de Blois, teniendo cerca de quince mil acres, parte de los cuales están cercados por grandes muros. El edificio mide cerca de doscientos pies por cada uno de sus cuatro lados con las famosas torres circulares situadas en los extremos, y una doble escalera de caracol que conduce a la linternilla doble, la cual domina a la torre del centro.

Fué construido por el año 1526 habiendo sido residencia real durante dos siglos. Luis XV se lo obsequió al Mariscal de Sajonia, y Napoleón se lo regaló al Mariscal Berthier, hasta que vino a caer en manos del Duque de Parma.

Al estallar la guerra, pertenecía al Príncipe Elías de Borbón-Parma, y le fué confiscado por haber servido en el ejército austriaco como auxiliar del estado mayor general de Austria. El Príncipe Elías es hermano de Zita, la esposa del ex-Emperador Carlos de Austria-Hungría, que recientemente trató de recuperar su trono como rey de Hungría.

Terminada la guerra el Príncipe Elías trató de recuperar su propiedad; pero los tribunales franceses desecharon su demanda. Sin embargo, con esto no queda resuelta la cuestión de la propiedad, porque el Príncipe Sixto, también de la Casa Borbón-Parma y hermano de Elías, ha presentado una reclamación, exigiendo la entrega del castillo. Contra el Príncipe Sixto no puede presentarse el mismo cargo que contra el Príncipe Elías, pues en compañía de su hermano Javier ofreció sus servicios al Gobierno francés durante la guerra; y al informárseles que no podían ser aceptados, porque no se permitía que los desendientes de las antiguas casas reales combatieran al lado de Francia, ambos se alistaron en el ejército belga, donde sirvieron como camilleros en la línea de fuego. Posteriormente se reconoció el valor de que dieron pruebas en este servicio, en una Orden del Día publicada en Francia.

Como se recordará cuando la guerra no había terminado aún, fué el Príncipe Sixto quien recibió la famosa carta del Emperador Carlos I de Austria; carta en la cual éste expresaba sus simpatías hacia las aspiraciones de Francia con respecto a la Alsacia y la Lorena, y manifestaba la opinión de que Bélgica debía ser devuelta por Alemania. El Príncipe Sixto entregó la carta al Presidente Poincaré y al ser publicada por el Primer Ministro Clemenceau, hubo verdadera consternación en Alemania. El Emperador Carlos negó la autenticidad de esa epístola.

## AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7

## Manuel Madrigal Q.

Teléfono 515 - (Frente al Palacio de Justicia) - Apartado 154

Cortinas y visillos y un variado surtido de camisas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos 102

## Zapatería Española

DE JOSE GIRALT. — CARTAGO, C. R.

Avisa a sus favorecedores que a pesar del incendio de la Sucursal y Depósito de materiales seguirá atendiendo las órdenes de sus favorecedores en la misma fábrica, tanto en el calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre. Cartago, Costa Rica.

## Surtido nuevo

de bunitas y finas batas de baño

## Monteagudo y Cía.

No. 84

## Para las fiestas de Cartago

OFRECEMOS UN COMPLETO SURTIDO DE

Lanza-perfumes, Confetti, Cornetas, Bigotes, Narices, Pitos Reales, Anteojos, Boas etc. etc.

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614 No. 12

Apartados Correos Nos. 12 y 21 **Rivera & Co.** Teléfonos Números 11 y 19

CASA FUNDADA EN 1893

**BAZAR DE CARTAGO** Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc. **LA DESPENSA** Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido

**LA FAMA** Nuevo Departamento de Géneros Abarrotes, Licores y Refresquería

**Abarrotes — LA PROVEEDORA — Licores** Cartago — Costa Rica — América Central

## Como ofrenda en su primer Centenario A mi patria

Salve ¡Oh Costa Rica! Patria de mi corazón; cien años dicen, en su murmullo, tres mares y Febo repite: "de libertad" y orgulloso en su mansión dora las cosas trayendo un mundo de felicidades.

Feliz hoy un centenar de años de libertad verdadera con faustos hechos, alegres conmemoramos; y en nuestros corazones con vehemencia, a la bandera de amor llenos, defenderla hasta morir juramos.

Cuán feliz soy al ver en el viento lucir como emblema de Dios, tu hermosa bandera; enarbolada parece a los cielos pedir: paz, libertades y glorias perpetuas para siempre en su frente engastadas ceñir.

Este día el zenit paseando su nublada faz orgulloso, no sin obsequiar se quiso quedar, pues por la tarde sus diáfanos perlas en caprichosa cascada las empezó a derramar.

San José, 15 de Setiembre de 1921.

RAFAEL RODRIGUEZ P.  
14 años de edad  
Pregonero del Diario del Comercio.

## En honor de los heroes de la campaña nacional

Por acuerdo del señor Director y Profesores de la Escuela Juan Rafael Mora, se ha resuelto bautizar las aulas de dicho Plantel de Enseñanza con los nombres de los más denodados compañeros del Benemérito General Mora en la Campaña Nacional.

Ya se ha resuelto designar las primeras con los títulos siguientes: General José María Cañas, General Joaquín Mora, General José M. Quirós, Capitán Gutiérrez, Capitán Rojas, Capitán de Corbeta Antonio Valle Riestra, Juan Santa María, Joaquín Bernardo Calvo y Francisco Oreamuno.

Hasta ahora se han designado estos nombres para la inaugura-

ción de esta galería de héroes, cuyo recuerdo es también corona de gloria para el sacrificado en Puntarenas, Benemérito General Mora.

Con tal motivo tendrá lugar una espléndida fiesta en dicho Plantel, pues las familias respectivas han ofrecido el retrato de cada uno de sus ilustres deudos para ser colocados en sus sitios de honor, uno en cada aula de la escuela "Juan Rafael Mora", que serán motivo de legítimo orgullo y de noble emulación para la juventud que se educa en el Plantel que tiene por patrono el Padre Libertador de esta Patria Libre y Soberana.

## Marítimas

Limón, 21. — Anoche a las 22 horas ancló procedente de Boston, vía Habana, con 3 días de mar y consignado a la U. F. Co., el vapor inglés "San Pablo" de 1833 toneladas, Capitán A. H. Reade, con 47 tripulantes. Pasajeros: Alberto Rees, Walter Brown, J. J. Guilfoyle Frank F. Lucey, Earl C. Corvell, Andrew Casey, Dudley Osborne, José Lin Henton, Walter A. Jeing, Eustace Clarke, Arthur Hines y Robert Henry. Carga general. Correo: 77 sacos, 34 paquetes, 19 pliegos.

El Cap. del Pto.  
G. ACOSTA

Hoy a las 11 horas ancló procedente de Cristóbal, con 19 horas de travesía, y consignado a Harold Smyth, el vapor holandés "Venezuela", de 3827 toneladas. Capitán, G. J. de Bruyn, con 157 tripulantes. Pasajeros: Antonio Illaremendí, Abel Aguilar, Josefa y María de Castelló, Cyril North, Antonio Portuguez y señora, Eleanor, Lilliam y Ellen Proud, Félix de Arana, D. M. Ojeda, y Manuel y María Brito, 7 en tránsito. Carga general. Correo, 8 sacos, 1 paquete.

Tack Hing Liung & Co.  
GIL ONG  
Importadores - Puntarenas

### DE INTERES PARA EL COMERCIO

El vapor Barima, ha llegado del Perú trayendo como carga 100 sacos de guano y mil cajas de gasolina.

Es de esperar que el comercio con aquella progresiva y floreciente república se intensifique y dentro de poco el intercambio de mercaderías sea muy importante.

### AGENTE VIAJERO

Ha llegado al país el señor T. M. Mc. Guinness agente viajero especial para Centro América de la importante Compañía Goodyear Tire Rubber Co la fábrica más grande de llantas para automóviles de la que son representantes en Costa Rica nuestros apreciables amigos los señores Bolaños y Ulloa.

Deseamos al señor Mc. Guinness grata permanencia entre nosotros y muy buenos negocios.

### UN OBSEQUIO DE FRANCIA

La asociación nacional "Alianza Francesa" de París, tan justamente estimada en este país y cuyas labores en pro del acercamiento latino han sido justamente celebradas, ha enviado al Gobierno de Costa Rica para que éste las distribuya en los centros de segunda enseñanza cuatro ma-

pas de la República francesa reconstituida con los territorios rescatados de Alsacia y Lorena, los que hoy constituyen los departamentos de Haut Rhin, Bas Rhin y Moselle, con los que cuenta ahora el país un total de noventa departamentos. Estas cartas geográficas vienen destinadas al Liceo de Costa Rica, Colegio Superior de Señoritas, Escuela Normal e Instituto de Alejuela. Por otra parte el Gobierno francés envió gratuitamente a San José diez películas cinematográficas para ser exhibidas en la Normal de Heredia, Liceo de C. R., Colegio de Señoritas, Edificio Metálico y en todas las escuelas donde se disponga de aparatos cinematográficos.

### NADA DE FRAC

Como existe el proyecto, ya en vías de realización, de hacer el 12 de octubre, día de la Fiesta de la Raza un gran baile de mantones en el Nacional o en el Centro Español, muchos jóvenes de nuestra sociedad encuentran falta de razón el que para los caballeros se exija vestido de etiqueta. Lo que más cuadra a los mantones es la chaquetilla torera, con o sin alamares, pero corta, y el cuello bajo y la corbata viva a la andaluza y el sombrero cordobés de amplias alas. Nada más justo que hacer la fiesta lo más española que sea posible.

### REGRESO DEL SEÑOR SECRETARIO DE HACIENDA

Se nos comunica la noticia de que dentro de muy breves días ha de regresar a esta capital el señor Secretario de Hacienda don Rafael Huete.

Vendrá el joven Secretario a hacerse de nuevo cargo de su despacho vigorizado con el viaje que ha de haberle proporcionado descanso en sus rudas labores financieras.

### VIENEN LOS DEPORTISTAS

Dentro de breves días tendremos de regreso a los deportistas nacionales que en Guatemala dejaron tan bien puesto el nombre de la Patria. Se les hará una hermosa recepción en los círculos deportistas y se está combinando un team de foot-ball entre los elementos de los diversos clubs de la Liga Nacional para que jueguen una partida con el equipo que regresa vencedor.

### EL AZUCAR EN ALZA

Todos los artículos de primera necesidad tienden al descenso. En cambio el azúcar sigue aumentando. Hoy se cotiza el de primera clase a \$ 25.00.

Correspondencia recibida de Cuba nos trasmite también halagadoras noticias sobre el rico producto, solicitado por los mercados de Europa y Estados Unidos.

Se les presenta buena perspectiva a los cosecheros de azúcar.

### HIGIENIZACION DE LECHE

Parece que en la sesión municipal que se verificará hoy jueves en el salón del Ayuntamiento, se resolverá de manera definitiva el proyecto del señor Gobernador, sobre la higienización de las leches que se expenden en esta capital.

Los señores Municipales deben ponerse de acuerdo y hacer algo bueno y práctico en bien de la salubridad.

## Por el honor de los venezolanos

(Continuación)

La desfachatada actitud del Dr. Márquez Bustillos en su pecaminoso empeño de disculpar las atrocidades de que se ha hecho cómplice por su propia confesión de ser el más rendido servidor del déspota, llega al atentado de calumniar el noble gesto de los Representantes de los Comités Latino Americanos, quienes seguramente sabrán convencer al mundo civilizado del Ideal que encaminó sus sentimientos hacia aquel acto generoso de hidalguía.

Y no han de ser los insultos que nos lanza a los venezolanos el Dr. Márquez Bustillos en su citada carta los que hagan el milagro que tal vez su ceguera espera, de convertir en homenajes de admiración el sentimiento unánime de horror con que se censuran en todos los países cultos de la Tierra los atropellos y desmanes que son la pauta del Gobierno de ese burdo sargentón que avergüenza a Venezuela.

La autorizada voz de los Comités Latino Americanos tradujo la expresión ingenua de toda la humanidad que en los presentes días de triunfo para la libertad y la justicia contempla sorprendida, al borde de la esclavitud la patria del Libertador profanada en la alta cumbre de su gloria por la infamante usurpación de un réprobo!

Pero Gómez y sus áulicos, en greídos con la impunidad de sus delitos, desoyen el clamor de la civilización que pide paz para la suerte de esos presos sacrificados por once años a los más crueles dolores y a los más torpes vejámenes.

Y por el tono de la carta del Dr. Márquez Bustillos parece que ni siquiera se dan cuenta de que el conflicto político que han creado en Venezuela con su crueldad y sus desmanes no es ya hoy un problema simple de nuestra propia lucha, sino un crimen contra la misma humanidad que defiende sus fueros—condenándolos al desprecio universal.

El cinismo con que el Dr. Márquez Bustillos confiesa en dicha carta que se hace solidario del tirano en las responsabilidades que le corresponden por los delitos que motivan nuestra lucha, nos indica que ha llegado la hora en que la farsa oficial mantenida por ellos con el apoyo de la prensa mercenaria, cede el campo de todas sus invenciones y mentiras a la dolorosa verdad de los sucesos.

Conocidos los repugnantes monopolios, las explotaciones monstruosas, los contratos, las expropiaciones y el asalto desvergonzado a toda la riqueza pública de que se han hecho dueños Gómez y sus dignos corifeos en Venezuela, no vendrían al caso detalles de ese orden que han sido el tema de algunas de nuestras publicaciones anteriores.

Pero sí es de la presente ocasión recordar que hay más de diez mil presos políticos en las cárceles de Venezuela, según noticia transmitida recientemente de Washington y autorizada por el distinguido estadista venezolano Dr. Alejandro Rivas Vásquez, y publicada en los diarios de esta República; y es preciso recordar también que esas víctimas infelices de la venganza de Gómez han estado sometidos a suplicios incalificables que la decencia no autoriza relatar.

Muchos de esos prisioneros han

perecido por el látigo y el hambre, otros se han suicidado para sustraerse a su desgracia; otros han muerto de las enfermedades contraídas en aquellos antros de humedad y desaseo, y muchos han sucumbido repentinamente de "males misteriosos" que los compañeros de tormento atribuyen al veneno que se les administra de "orden superior".

Desgraciadamente las precauciones que toma el despotismo para mantener en el mayor secreto todos esos acontecimientos, imposibilita la adquisición de datos explicativos sobre el particular; y apenas si se sospecha quienes viven aún de esos miles de ciudadanos sepultados en bóvedas infectas por el único pecado de no conformarse al bochornoso despotismo de un delincuente vulgar.

P. J. Jugo Delgado  
(Continuará)

### LA CRUZ ROJA

Ya tenemos perfectamente instalada en su cómodo departamento esta benéfica Institución que bajo tan buenos auspicios ha comenzado a prestar su valioso concurso.

El personal de la Oficina Central atenderá en cualquier momento toda demanda de auxilio que se solicite.

Los señores miembros de la Directiva se interesan vivamente por el éxito de este utilísimo centro que tantos beneficios ha de reportar a la sociedad en general.

### BAILE EN EL CASTILLO AZUL

Un selecto grupo de jóvenes de nuestra sociedad quieren, con ocasión de su partida a los Estados Unidos, obsequiar con un baile de despedida al joven don Alfredo Volio Mata. Al efecto han organizado una hermosa fiesta que tendrá lugar en los amplios salones del Castillo Azul.

El baile se efectuará el sábado próximo empezando a las 8 y 1/2 de la noche. Por los preparativos que se hacen la fiesta resultará concurrencia.

Nos es grato ofrecer a nuestros lectores la lista de las muy apreciables damas que se han dignado aceptar el cargo de recibidoras, las que son: doña María Isabel Alvarado de González; doña Odilie González de Aguilar; doña Zeneida de Pontón de Arce; doña Marina de Lyon; doña Sara Chacón de Facio y doña Eugenie Gallegos de Carranza. Con tan selecto grupo de damas recibidoras el éxito de la fiesta se da por descontado.

Prometemos de ella una crónica completa.

### BIEN SE LO MERECE

La Banda Militar de San José, que tanto ha trabajado en estas fiestas Centenarias, bien se merece el asueto que le han concedido.

Lo consideramos muy justo y merecedor, pero con un apéndice al margen que debieran agregarle a cada individuo; el consabido aguinaldo de un sobre sueldo.

¡Vaya si han soplado los señores de la Banda en estos días! Y no digamos nada de la insolación que se han chupado el día del desfile escolar.

Nada, que el apéndice debe tenerse en cuenta.

Imprenta :: Encuadernación  
— MARIA v. de LINES —